

第五十五回国会議院 沖縄問題等に関する特別委員会議録 第十二号

昭和四十二年六月十三日(火曜日)
午前十時三十六分開議

出席委員

委員長 白井 莊一君

理事 小渕 恵三君

理事 竹下 登君

理事 川崎 寛治君

大村 裏治君

谷垣 専一君

石橋 政嗣君

横山 利秋君

渡部 一郎君

上林山榮吉君

古屋 西風君

門司 亮君

兵輔君

鯨岡 兵輔君

永末 英一君

上林山榮吉君

亭君 亮君

喜吉君 亮君

東郷 文彦君

繁君

上村千一郎君

山野 幸吉君

東郷 文彦君

繁君

総理府総務副長

官房特別地域

連絡局長

外務省北米局長

東郷 文彦君

繁君

上村千一郎君

山野 幸吉君

東郷 文彦君

繁君

谷垣 専一君

石橋 政嗣君

横山 利秋君

渡部 一郎君

上林山榮吉君

古屋 西風君

門司 亮君

兵輔君

鯨岡 兵輔君

永末 英一君

上林山榮吉君

亭君 亮君

東郷 文彦君

出席國務大臣

國務大臣 塚原 俊郎君

出席政府委員

國務大臣 塚原 俊郎君

出席國務大臣

宮古、八重山ともに群島と称しておるわけあります。

いろいろな島があると思うのです。こういう島々も、このエリアに——規模がいろいろむずかしいと思いますけれども、すべてカバーするものでありますかどうか、お伺いします。

○館野説明員 お答えいたします。

ただいま施設の建設をいたしておりますその計画におきましては、いわゆるカバーレージ九九%をこえるものを計画しております。世帯数からい

ますと、ほとんど全世帯がカバーできる施設と

でやるのだと聞いておりますけれども、マイクロ回線による直放送、ダイレクトの放送、こういうことも考えられないかどうか、この点についてお伺いします。

○館野説明員 お答えいたします。

テレビの番組のマイクロ回線の電送ということになりますと、マイクロ波の周波数帯、それから

その幅ということが非常に限定されまして、ただいまのところでは、本島から先島までテレビ番組の電送ができる程度の周波数帯及び周波数帯の幅というものはとることが非常に困難でありますので、マイクロによる直接の電送ということは、ただいまのところ考えておりません。

○小瀬委員 その不可能の理由ですけれども、お金がなくて、お金をかけば可能だ、こういうことなのか、その他何かの理由がそこに存在するのか、その点お伺いしておきます。

○館野説明員 お答えいたします。

まず、これは御承知のとおり、電話回線のマイクロ——常識的に、マイクロ波帯と申しましても、非常に広い周波数帯を使いまして電話回線の計画は現在あるわけでございます。それは大体二千メガサイクル帯を予定しているようございますが、テレビの電送のためには、少なくとも低くとも四千メガあるいは六千メガといったような高い周波数帯の電波を四メガ、五メガというように幅広く

伝搬させなければなりませんけれども、本島

と先島の間、宮古の間二百八十キロでございますが、これを直接伝搬させるということは、現在の電波技術上、この周波数帯の特性から非常に困難でございますし、それから非常に技術的に不経済など申しますか、非常に膨大な、何十億という施設を使えば、質の悪いテレビの電送は限時的には可能だと思いますけれども、経済的な面と実際の面質の面からいいますと、これはほとんど使いも

のにならぬというような結論になって、ただいまのところは、番組を送りますのは空輸というものを想定して設計をいたしております。

○小瀬委員 お聞きしますと、資金の面からではなくして、技術的な点からなかなか困難だ、こういう御説明であります。この点になりますと、将来的の技術の開発を待つよりいたし方ないと思いまして、その点につきましては大いに期待をしておきたいと思います。

そこで、いま電波の関係では沖縄でアメリカの軍事的ないろいろな電波が使用されておると推定されておりまして、そういうものは、今回の放送については、ビデオで送るということからして、関係を持たないものか、あるいは島の中において、混信といいますか、そういうものは、今回ましまして、そうしたレーダーその他の電波関係のものと障害関係を起こすという危険性はないか、この点についてお伺いします。

○館野説明員 お答えいたしました。

一般的に申しますと、近所で使われています無線の電波の状況がわかりませんと、このテレビ局送信所の建設設計はできないわけでございまして、必要な限りにおきまして、琉球政府を通じまして米国民政府と折衝していくときまして、その

ところ、米国民政府から沖縄政府に対する通報によりましても、島内において米政府あるいは米軍その他沖縄の中でたくさんの漁船その他の無線が使われておりますが、それらの一般無線との

混信関係もないということを確かめた上で工事をかかっておるわけでございます。

○小瀬委員 それから、これが完成した暁におきましては、御承知のように、先島も含めて沖縄は台風銀座とよくわれますけれども、台風が来た場合に、その設備施設その他のものが、壊れるとか、

こういったものに影響されることのないように万端を考慮しておると思いますがこの点についても伺い

しておきます。

○館野説明員 御指摘のとおり、とにかく島にサテライト局、中継局等を置くわけでございますから、風及び塩害等のことにつきましては、詳細現地の状況を琉球政府からも教えてもらい、また、内地から二度派遣いたしました現地調査団におきましても、その点を十分調査いたしまして対応する設計をしておるわけでございます。

○小瀬委員 それから、ちょっと触れなかつたので、冒頭申し述べましたが、総理の沖縄に参りましたときの発言にもありますように、そういうものが一日早く見られるようになります。

○小瀬委員 お聞きしますと、資金の面からではなくして、技術的な点からなかなか困難だ、こういう御説明であります。この点になりますと、将

来の技術の開発を待つよりいたし方ないと思いまして、その点につきましては大いに期待をしておきたいと思います。

そこで、いま電波の関係では沖縄でアメリカの軍事的ないろいろな電波が使用されておると推定されておりまして、そういうものは、今回の放送については、ビデオで送るということからして、関係を持たないものか、あるいは島の中において、混信といいますか、そういうものは、今回ましまして、そうしたレーダーその他の電波関係のものと障害関係を起こすという危険性はないか、この点についてお伺いします。

○館野説明員 お答えいたしました。

工事の内容といたしましては、宮古島と石垣島に、番組をつくる施設、すなわちスタジオ施設を

持りましたところの放送局それぞれ一ヵ所ずつ計二局でございます。そのほかに、無人中継局、普通、サテライト局と呼んでおりますが、これを三局、西表、与那国、それから石垣島の本局の電波の行かないところに一ヵ所、計三ヵ所、都合五局をもって先島全島をカバーすることにしており

ます。

なお、経費は、昨年四十一年度予算におきまして、二億一千七百万円、それから四十二年度予算におきまして四億九千七百万円、計七億一千万円の予算を承認いたしております。

○小瀬委員 そうしますと、予定変更もなく、それから予算面でも一切の変更をさせず工事は着々として予定どおり進んでいる、こういうことでありますね。

○館野説明員 ただいまのところ、そのようなこ

とでございます。

○小瀬委員 以上、概要についてほぼお尋ねをいたわけであります。最後に総務長官にお伺いいたすわけであります。しかし、受像機の局もできたといふことでありますし、そのフィルム等の輸送の問題も問題はない、こういうことであります。

○小瀬委員 たわけであります。しかしながら、いま小瀬委員のおっしゃるように、必ずしも全部の者が各家庭において見ることがで

ことは、まことに喜ばしいことでございます。しかししながら、いま小瀬委員のおっしゃるように、必ずしも全部の者が各家庭において見ることがで

きまして長官の御意見を拝聴したいと思います。

○塚原國務大臣 佐藤總理が沖縄に参りましたときに、非常に強い御要望がこのテレビの問題であつたことは、たびたび論議されておるところでござりまするけれども、今日の日を見るに至ったことは、まことに喜ばしいことでございます。

かしながら、いま小瀬委員のおっしゃるように、必ずしも全部の者が各家庭において見ることがで

きまして長官の御意見を拝聴したいと思います。

これはあると考えております。しかし、受像機を買うことについての援助ということになります

が、要は、その地方の方々の経済の発展と申しますか、そういうものも十分考えていかなければなりません。施政権が全面的に返還されるまで、本土との格差をなくするということをたびたび強調いたしておりますが、経済の向上を願うと同時に、それでもなお願望が達せられないときの措置については、なお検討をしなければならない問題であると考えております。

○小淵委員 もちろん、受像機を買うのは個々の家庭でありますので、それに逐一援助をするということは筋違いだということもわかります。当面、先ほど申し上げましたように、公共機關その他におきまして、できる限り何らかの形での援助というものが可能であれば、御検討賜わりたいと思います。こうしたたりっぱな施設ができることは、この上ない喜びでありますし、これを本土の政府の力によって譲りしてこれが利用されるといふことも、これまたきわめて望んでおる状況であります。廻わくば、一日も早く完成し、りっぱなものができる上がって、地元の方々に大いに喜んでもらえるように私も期待をして、質問を終わりたいと思います。

○白井委員長 古屋亨君。

○古屋委員 ただいま小淵委員からお話しになりました、大体了解をしたのであります。一体これはいつからできると思えばいいんですか。現地の人方が見えるようになるのは大体いつか、それをまずお伺いしたい。

○山野政府委員 ただいまのところ、十二月から可能である、かよう考えております。

○古屋委員 先島の人が非常に待望しております。テレビを十二月から観視できるということは、非常に喜ばしいことと私も考えておる次第でござります。しかしながら、十二月から開始されるのは、ただいまお配りになりました琉球政府の法案が通ることを前提としておるので、そういう施設をせつからくこちらが十二月までに完成して向こうにお渡しになつても、沖縄のほうの立法院でこの法案が通過しなければ、あるいはその辺のい

るいろな問題があれば、それがおくれるのであるかどうか、その辺の見通しはいかがでしょうか。それでもなお願望が達せられないときの措置について、なお検討をしなければならない問題であると考えております。

○山野政府委員 御案内のことと存りますが、この放送法の内容といたしまして、公共放送と民放との調整問題がございまして、今後いろいろ検討されると思いますが、先般沖縄へ行きましたので、安心しておるわけでございます。

○山野政府委員 御案内のことと存りますが、この放送法を活用するためには、まず沖縄放送公社ができましたときに、行政主席はじめ御意見をいろいろ承つたのですが、琉球政府といたしましては、いかなることがあつても、先島の日本政府のつくられたテレビ施設を活用するためには、まず間に合うようになります。廻わくば、一日も早く完成すれば、琉球政府といたしましては、最悪の場合でも、先島の放送施設が完成すれば、琉球政府においては、それを受け入れて放送を開始する体制といたしておるわけでありまして、まずは先島からやるのか、あるいは全部同時に始めますので、私ども今立法院で放送法が成立するものと考えております。

○古屋委員 御承知のよう、現在民放のラジオが二つ、テレビが二つ沖縄にあるようでございますが、これと今度できる公社の調整といふことは、いまでも現地側で非常に苦労されておりま

すが、大体いまのお話で見通しがついたようですが、いまけれども、現実の問題として、こういう二つのテレビ、二つのラジオという民放のほうは、

公社というものに対して協力するというか、ある

ういう問題、並びに、先ほどの質問にもあります

たように、公社はとりあえず先島だけをやるの

か。六九年の一月一日までには全部やると言つて

おりますが、これは公共的色彩の公社でございま

すので、それに関連して、この公社に本土の放送法を取り入れたということでおざいます。特にこの公社の特色といいますか、今度できる公社と

その辺の見通し、あるいは公社の特色と申します

が、もしそれについてお見通しがあればお話を

りたい。

○鶴野説明員 お答えいたします。

セットの普及につきましては、何ヵ年計画とい

うわけにはなかなかいらないかと思いますが、

予測といたしましては、電波発射当時におきまし

たのでございますが、この問題も、

運営できるようになるということをお聞きいたし

ましたので、安心しておるわけでございます。

それから、沖縄放送公社ができましたときに、

行政主席はじめ御意見をいろいろ承つたの

ですが、琉球政府といたしましては、いかなるこ

とがあつても、先島の日本政府のつくられたテレ

ビ施設を活用するためには、まず間に合うよう

になります。それで、私はこの問題も、

実は民放との調整がいかようになるかということ

が関連いたしておるわけでありまして、最悪の場

合でも、先島の放送施設が完成すれば、琉球政府

としては、それを受け入れて放送を開始する体制

に持つていただきたい、こういうことでございま

すので、私ども今立法院で放送法が成立するもの

と考えております。

○古屋委員 御承知のよう、現在民放のラジオ

が二つ、テレビが二つ沖縄にあるようでございま

すが、これと今度できる公社の調整といふこと

<p

しきするとはどんなところの力で、それを技術上相当の無理がありましたけれども、あえてそれを計画したということになつております。

○古屋委員 大体、私もこまかい点につきましては、二つござります、まことに、河口としまして

お伺いしたのでございますが、何と申しまして、も、最初に申し上げましたように、先島の方が一

日も早くこれを聽視することができるというふうに

がこの法案であり、沖縄におきましても要望され

でありますので 私は せひこの法案が通過いたしまして、郵政省も十一月末で完成とハうはうな

ことを中途とされておりますが、できるだけ早い

機会に、たとえば内地において機械をつくりて送

るというような問題につきましては、マイクロのときにはいろいろ問題があつたようですが、今はます

が、そういうことのないようすに、ぜひ一刻も早く

この施設を完成されると同時に、特に特連局にお

て才人には移行できるようは、公社の問題

一 そ う 積 極 的 に 話 し 合 い を さ れ る こ と を 特 に 希 望

いたしまして、私の質問を終わらしていただきま

○三井委員長 では、暫時休憩いたします。

午前十一時三十九分休憩

「休憩後は会議を開くに至らなかつた」

沖繩問題等に関する特別委員会議録第八号中正誤

ベシ	段	行
三五天西主	ローレン	調
二六	ローレン	
一七	おつしやた	
一七	おりますから、	
一七	おりますから。	
一七	おつしやつた	
一七	おつしやつた	正

八
五五四一 段行
二二三一 五
毛二 爻小野幸吉君誤
行政權 卦直山野幸吉正
施政權 率直

卷之三

沖縄問題等に関する特別委員会議録 第八号 中西

昭和四十二年六月十六日印刷

昭和四十二年六月十七日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局